

El astrónomo José Maza y el analista electoral Pepe Auth recuerdan su paso por el Internado Nacional Barros Arana.

CAMILA FIGUEROA

Pepe Auth ingresó al Internado Nacional Barros Arana (INBA) en 1969, tras migrar desde Tierra del Fuego a Santiago. Cuenta que quiso meterse a ese colegio porque el papá de una enamorada de la época, Nuri, le comentó que había estudiado allí y que incluso se quedaba los fines de semana jugando a la pelota o nadando en la piscina temperada. Y como a Pepe le gustaba el fútbol y nadar, no lo pensó dos veces y se matriculó para octavo básico, cuanto recién había cumplido 12 años.

Este viernes, en el Diario Oficial, se publicó que el INBA fue nombrado monumento histórico por el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio. La primera solicitud al respecto fue hecha hace 25 años. "Me parece extraordinario, pero la decisión debe ir acompañada naturalmente de un plan para recuperarlo. Me refiero a vigencia como entidad emblemática, porque si eso no ocurre, esta declaración va a quedar simplemente como un asunto simbólico", enfatiza el analista electoral y exdiputado.

José Maza, astrónomo y profesor emérito de la Universidad de Chile, es otro de los insignes exalumnos del INBA. Cuenta que estuvo allí entre 1959 y 1963, tras haber migrado desde Parral. En sus años de estudio recuerda que todos los estudiantes estaban internos y más o menos la mitad de sus compañeros, describe, eran de provincia. "Yo me metí al INBA porque quería entrar a la Escuela de Ingeniería y lo logré... Eso probablemente no lo habría logrado si me hubiese quedado en el Liceo de Parral. Mi recuerdo es que tuve grandes conversaciones con alumnos de cursos más arriba, quienes estaban prendados con la aeronáutica y los viajes espaciales", menciona el astrónomo.

Un coloso de piedra

Por años aquel colegio de la educación pública estuvo relegado a no ser más que un coloso de piedra ecléctico, con paredes por las que pasó un siglo de historia. De hecho, en el informe publicado por el Diario Oficial, la comisión que declaró al colegio como patrimonio histórico reconoce más el rol del INBA en la educación pública que su valor puramente arquitectónico. Según lo publicado, la construcción fue ideada a inicios del siglo XIX como una extensión del Instituto Nacional, pero con el objetivo de que funcionara como internado para los estudiantes que eran de regiones y buscaban mejores oportunidades en Santiago.

"El internado nunca fue una maravilla arquitectónica. Nunca en cuanto a limpieza de baños o a la calidad excepcional de sus comidas. Pero sí fue destacado en educación pública gracias a sus profesores notables y buenos alumnos, todos ávidos de adquirir conocimiento. Yo lo recuerdo como un gran lugar para el desarrollo de la cultura nacional", relata con humor el profesor Maza.

"Fue el mejor colegio de Chile, porque de allí han salido premios nacionales y presidentes", dice José Maza.



RICHARD ULLCOA

Patrio Aylwin y Nicanor Parra, entre otros, estudiaron allí

Cuna de talentos: el INBA fue declarado monumento histórico



GEDIDA

Pepe Auth, en el círculo, en la graduación de 1973. Él estaba en el A y había hasta G.

Un ágora nacional

En los años que estuvo Pepe Auth se ingresaba al internado los domingos a las 19.45 horas y se salía los viernes en la tarde. Si alguien tenía anotaciones negativas, recuerda, debía quedarse hasta el sábado. Pero como la mayoría eran estudiantes de regiones, explica, preferían quedarse en el colegio que irse a sus lejanos hogares. "El INBA tenía un carácter transversal que se debe recuperar. Era un punto de encuentro de los más diversos orígenes sociales y geográficos. Cuando yo ingresé en octavo básico el rector dijo en su discurso que la puerta era bien angosta para entrar, pero ancha para salir. O sea, inmediatamente amenazaba a los alumnos indisciplinados con la frase, que repetía todos los años", cuenta.

"Además, tenía un elenco espectacular de profesores. Yo tuve a Fernando Cuadra, destacado dramaturgo nacional. El bibliotecario, por ejemplo, no solo prestaba libros, sino que orientaba las lecturas. Eso era fantástico en mi condición de lector bulímico", recuerda el exdiputado.

Algo que marcó a Pepe Auth fue que el INBA desarrolló su aprecio por la tecnología. Como al internado llegaban estudiantes de todo Chile, menciona, no faltaban los de Rapa Nui que tenían mayor acceso a tecnologías gracias a las embarcaciones que llegaban a la isla. "Una vez un compañero de Rapa Nui llevó una radio estéreo gigante. Y en complicidad con el inspector poníamos todas las mañanas Suzie Q, que es una canción de rock famosa de la época. Era como poner heavy metal en esos años. Digo lo del inspector por-

que en ese tiempo el INBA le ofrecía alojamiento y comida a exalumnos universitarios, a cambio de que trabajaran como inspectores. Eran como nuestros hermanos mayores, y uno construiría amistad y relacionamiento. Eso hay que retomarlo", dice.

Recuperar el INBA

José Maza. "Le diría a las nuevas generaciones que estudien en el Barros Arana. Que recuerden que fue el mejor colegio de Chile porque de allí han salido premios nacionales y presidentes como Patrio Aylwin. Los alumnos tienen que tratar de que el INBA se vuelva a asociar con excelencia. Teníamos a Juan Guillermo Thompson, que era el basquetbolista de Chile, el mejor del siglo XX; campeones de ajedrez, de fútbol y músicos. Tratemos de hacer noticia porque sus alumnos son excepcionales. Hace pocos años fui a una obra musical del INBA, con alumnos en el aula magna golpeando el piso con las patas de una silla y pegándole con baquetas a balones de gas. Esa era la obra. Quedé realmente amargado. Me pareció que era una involución a las cavernas".

Pepe Auth. "La prédica puede quedar en el vacío si no se selecciona y si no recuperamos una selección completamente meritocrática. La gente que entra a un liceo como el INBA tiene que querer estar allí y no porque el colegio les queda en la esquina o porque era la tercera alternativa. Hay que recuperar el amor al internado, al himno, al establecimiento y a la tradición que está entre sus paredes, a las oportunidades que brinda porque su infraestructura es increíble, muy grande".